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Министр добавил, что благода-
ря этим проектам ожидаются про-
изводство 5,3 млрд кВт/ч электро-
энергии, сокращение выбросов до 
2,5 млн тонн, а также будет сэконом-
лено 1,2 млрд кубометров газа, кото-
рый будет экспортирован в Европу.

Однако Азербайджан также со-
бирается экспортировать в ЕС «зе-
леную» электроэнергию. Так, по сло-
вам главы Минэнерго, до конца 2024 
года будет готово технико-экономи-
ческое обоснование (ТЭО) по ко-
ридору доставки «зеленой» энергии 
в Европу из Азербайджана (ВЭС на 
Каспии), и офис соответствующего 
совместного предприятия будет дей-
ствовать в Бухаресте. «Также мы рас-
сматриваем возможность поставки 
«зеленой» энергии через Нахчыван-
скую Автономную Республику в Тур-
цию, а оттуда в ЕС. Кроме того, мо-
жет быть коридор «зеленой» энер-
гии из стран Центральной Азии», 
- сказал Парвиз Шахбазов, подчер-
кнув, что реализация коридора «зе-
леной» энергии «Каспий-Черное мо-
ре-Европа» с использованием 157 ГВт 
прибрежного ветрового потенциа-
ла Каспийского моря позволит нала-
дить экспорт 4 ГВт «зеленой» электро- 
энергии и «зеленых» газов (водород, 
аммиак) на начальном этапе в ЕС.

Свою оценку Бакинской энер-
гетической неделе в эксклюзивном 
интервью корреспонденту газеты 
«Бакинский рабочий» дал член 
правления Джеймстаунского фон-
да, бывший посол США в Азер-
байджане, международный эксперт  
Мэтью Брайза.

- Впервые в этом мероприятии 
я участвовал в 1999 или даже 1998 
году. Тогда подход Баку заключал-
ся в том, чтобы привлечь внимание 
и убедить Запад в том, что Азербайд-
жан является не только поставщи-
ком нефти и газа, но и надежным 
партнером. 

В то время уровень политическо-
го риска был очень высоким. Вой-
на только закончилась, и мы не зна-
ли, какова будет реакция России на 
энергетические проекты в Каспий-
ском регионе. Тем не менее США 
тогда приняли твердое решение, 
что будут способствовать притоку 
инвестиций в энергетический сек-
тор Азербайджана. Мы тогда чет-
ко осознавали свое обязательство 
помочь Баку стать надежным пар-
тнером. И я горжусь тем, что нам 
всем это удалось сделать. Нынеш-
няя энергетическая неделя как раз 

отражает этот факт. Данное меро-
приятие осуществляется на миро-
вом уровне, это поистине Всемир-
ная энергетическая конференция. Ба-
кинская энергетическая неделя стала 
площадкой, где люди не просто про-
износят речи, разбрасываясь слова-
ми, но закладывают прочный фун-
дамент новых энергетических объ-
ектов (как это имело место 4 июня) 
и заключают сделки. Сегодня зару-

бежные инвесторы хотят финанси-
ровать Азербайджан, и Баку уже не 
нужно тратить время на убеждения, 
что страна является благоприятным 
местом для инвесторов. 

- В Баку было подписано со-
глашение между Азербайджаном 
и Турцией о транзите туркменского 
газа. Каковы, на ваш взгляд, пути 
реализации данного соглашения?

- Если честно, я пессимистично 
отношусь к перспективам Транска-
спийского трубопровода. Начиная 
с 1997 года, я участвовал в перего-
ворах американского правительства 
с властями Азербайджана, Турции 
и Туркменистана. В рамках этих пе-
реговоров мы пытались найти об-
щий язык, выяснить возможности 
строительства трубопровода меж-
ду азербайджанским и туркменским 
берегами Каспия, а потом привлечь 
инвестиции. Мы достигли опреде-
ленного прогресса на переговорах, 
но окончательно договориться так 
и не удалось, так как Ашхабад отка-
зался от этого проекта по полити-
ческим соображениям. Туркменская 

сторона до сих пор отказывается от 
Транскаспийского трубопровода по 
той же причине, которая заключает-
ся в позиции России, не желающей 
появления такого газопровода. До 
сих пор Ашхабад не готов принять 
такой политический риск на себя. 
Однако буквально пару лет назад 
туркменский газ все же достиг тер-
ритории Азербайджана, хотя и че-
рез Иран. Но начиная с этого года 

поставки прекратились, насколько 
я понимаю, по вине иранской сто-
роны, неожиданно и резко повысив-
шей цену на газ. Тем не менее я уве-
рен, что эта проблема будет решена 
и своповые поставки туркменского 
газа возобновятся. 

- Почти два года назад был под-
писан меморандум об удвоении по-
ставок азербайджанского газа в Ев-
ропу к 2027 году. До намеченного 
срока остается всего 2,5 года, но ЕС 
так и не предпринял необходимых 
шагов по расширению пропускной 
способности TAP до 20 млрд кубо-
метров газа в год. В чем же дело?

- Разумеется, в первую очередь 
необходимы большие инвестиции 
не только в расширение Южного га-
зового коридора, но и в разработку 
новых месторождений газа или но-
вые объекты на старых месторожде-
ниях. Вместе с тем определенное ко-
личество газа высвободится в связи 
с развитием в Азербайджане ВИЭ, 
но эти объемы будут небольшими 
и вряд ли превысят 2 млрд кубоме-
тров в целом. Недостающие объемы 

могут быть добыты только на газо-
вых месторождениях, для чего тре-
буются инвестиции. 

Проблема здесь возникает в связи 
с тем, что для привлечения инвести-
ций важно доказать потенциально-
му инвестору, что поставки добыва-
емого газа будут осуществляться на 
долгосрочной основе, чтобы инве-
стор успел вернуть вложенные сред-
ства, а потом еще и заработать на 
этом. Однако ЕС в настоящее время 
предпочитает краткосрочные кон-
тракты, а в перспективе вообще же-
лает отказаться от импорта природ-
ного газа. Что в таком случае делать 
инвестору, если потенциальный по-
купатель газа, ради которого будут 
сделаны инвестиции, отказывается 
от этого продукта? Потому вопрос 
инвестиций - самый сложный. 

- Азербайджан пытается осуще-
ствить синэргию в сфере энергетики, 
то есть одновременно продолжать 
развивать добычу и использование 
традиционных источников энергии 
- ископаемого топлива, а с другой 
- развивать в стране альтернатив-
ные источники энергии, возобнов-
ляемые. Возможно ли это?

- Это очень важно. С каждым го-
дом мир нуждается во все большем 
количестве электроэнергии. Букваль-
но вчера в рамках Бакинской энерге-
тической недели Президент Ильхам 
Алиев и министр из ОАЭ заложили 
фундамент масштабного проекта по 
строительству трех электростанций 
на ВИЭ (две солнечные и одна ветря-
ная) общей установленной мощно-
стью 1 ГВт. И эти проекты не един-
ственные. В Азербайджане будут реа-
лизовываться новые проекты в сфере 
ВИЭ. Благо есть планы превратить 
Карабах и Восточный Зангезур в пол-
ностью «зеленые» регионы, где вся 
электроэнергия будет только за счет 
ВИЭ, а территория - полностью де-
карбонизирована. 

Сейчас весь мир нуждается 
в огромных инвестициях для раз-
вития ВИЭ. При этом если в прошлом 
году во всем мире было инвестиро-
вано в строительство 473 ГВт уста-
новленной мощности ВИЭ, что яв-
ляется рекордом, ежегодно необхо-
димо инвестировать в строительство 
1000 ГВт установленной мощности. 

- В конце года в Азербайджане 
пройдет СОР29. Ваша оценка зна-
чения этого мероприятия для на-
шей страны?

- Вообще СОР - это одно из са-
мых значимых, важнейших ежегод-
ных событий в мире. Весь мир хотел 
бы видеть успешным СОР29. Соот-
ветственно, практически весь мир 
желает, чтобы Азербайджану уда-
лось провести СОР29 на высоком 
уровне, добиться выполнения по-
ставленных целей и т.д. 

Более того, СОР29 - историче-
ский шанс, когда-либо выпадавший 
на долю Баку, чтобы показать всему 
миру, что представляет собой Страна 
огней. Тем самым всю ту ложь, все то 
негативное отношение к Азербайд-
жану в нарративе можно опровер-
гнуть. То есть СОР29 должна быть 
успешной не только с точки зрения 
экспертов, но Баку должен найти спо-
соб или способы рассказать миру 
о себе, поведать свою историю и убе-
дить сообщество в своей правоте. 
Это огромный шанс, и я надеюсь, 
что Азербайджан им сполна вос-
пользуется.      

Исторический шанс 

Мэтью Брайза:

СОР29 - исторический шанс, когда-либо вы-
падавший на долю Баку, чтобы показать 
всему миру, что представляет собой Азер-
байджан. Тем самым всю ту ложь, все то не-
гативное отношение к Азербайджану в нар-
ративе можно опровергнуть
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Нефть и газ импортируют 68% 
стран мира. Для удовлетворения 
спроса на энергию увеличивает-
ся производство, что замедля-
ет переход к «зеленой» энергии. 

Однако проекты, которые стре-
мится реализовать Президент Азер-
байджана, являются большим шагом 
на пути к обеспечению этого перехода.

Об этом сказал генеральный ди-
ректор Международного агентства по 
возобновляемым источникам энер-
гии (IRENA) Франческо Ла Камера.

Отметив, что Азербайджан взял 
на себя обязательство по проведе-
нию 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата - COP29, он вы-
разил уверенность в том, что стра-
на умело справится с этой задачей. 
Гендиректор добавил, что Президент 
Ильхам Алиев очень правильно оце-
нил географические возможности 
Азербайджана.

«То, что Президент направляет 
нефтяные доходы на производство 
альтернативной энергии, весьма про-
грессивно. Это ответ на глобальные 
вызовы. Ввод в эксплуатацию солнеч-
ных, ветряных, гидроэлектростан-
ций позволит снизить объемы вы-
бросов углекислого газа в атмосферу. 
Азербайджан планирует экспорти-
ровать 4 гигаватта электроэнергии 
из альтернативных источников, что 
немаловажно. Азербайджан успеш-
но реализует процесс перехода к «зе-
леной» энергии», - подчеркнул гене-
ральный директор IRENA.

Я очень горжусь тем, что вновь 
нахожусь в Баку, столице нефтя-
ной промышленности. Азер-
байджан вносит большой вклад 
в энергетическую безопасность. 
Мы также очень рады тому, что 
Азербайджан является членом 
Форума стран - экспортеров газа 
(ФСЭГ).

Об этом сказал генеральный 
секретарь ФСЭГ Мохамед Хамель 
в ходе своего выступления на Ба-
кинском энергетическом форуме.

«Геополитические аспекты влия-
ют на экономику, - отметил он. - Для 
того, чтобы энергетический переход 
был экономически рентабельным, 
необходимо сотрудничество. Спрос 
на природный газ вырастет на 30% 
к 2050 году, также увеличится спрос 
на искусственный интеллект. Этот 

вопрос потребует $9 трлн инвести-
ций. Технологии играют здесь клю-
чевую роль. Поздравляю Азербайд-
жан с избранием в качестве места 
проведения COP29 (предстоящая 
в Баку в ноябре 29-я сессия Конфе-
ренции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата. - 
Ред.) и желаю успехов. Уверен, что 
решения, которые будут приняты на 
этой конференции, создадут усло-
вия для принятия больших шагов».

Компания Acwa Power (Сау-
довская Аравия) инвестирует 
в Азербайджан около $5 млрд, 
заявил вице-президент - регио-
нальный директор Acwa Power 
Абид Малик в ходе своего вы-
ступления на панельной дис-
куссии «Устойчивая энергетика: 
потенциал «зеленой» энергии 
в Каспийском регионе» Бакин-
ского энергетического форума.

Инвестиции будут направлены 
в основном в сферу возобновляемой 
энергии, подчеркнул он.

«Acwa Power уже некоторое вре-
мя функционирует в Азербайджане. 
Здесь имеются большие перспекти-
вы с точки зрения возобновляемой 
энергии. Так, наряду с тем, что это 

политически стабильный регион, 
Азербайджан очень благоприятен, 
учитывая преимущества транзитных 
маршрутов и коридоров, и являет-
ся для нас целевой страной. В то же 
время мы сотрудничаем с SOCAR. 
В наших планах - развитие «зеленой» 
энергетики в сотрудничестве с Азер-
байджаном», - сказал Абид Малик.

Высокая оценка достижений
Гендиректор IRENA: В Азербайджане успешно  

реализуется процесс перехода к «зеленой» энергии

Геополитический аспект
Глава Форума стран - экспортеров газа о вкладе  
Азербайджана в энергетическую безопасность

Важность транзитных маршрутов
Acwa Power: В Азербайджан будет инвестировано 

около $5 млрд

В рамках международной кли-
матической конференции ООН 
в Бонне 5 июня было органи-
зовано очередное мероприя-
тие Азербайджана в качестве 
председателя CОР29, сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

Глобальные климатические изме-
нения создают серьезные проблемы 
для международной безопасности. 
Вот почему столь важный вопрос - 
предотвращение перерастания кри-
зисов с продовольствием и водоснаб-
жением в потенциальные конфликты 
в результате глобальных климатиче-
ских изменений - занимает важное 
место в повестке дня СОР.

Председательствовавший на ме-
роприятии посол по особым пору-

чениям Эльшад Искендеров отме-
тил, что одним из приоритетов Азер-
байджана во время председательства 
в CОР29 является поддержка меж-
дународного мира и безопасности. 
Отметив инициативу Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева 
по созданию специального фонда 
поддержки малых островных госу-
дарств, являющихся наиболее уяз-
вимой категорией, Э.Искендеров от-
метил, что растущее население этой 
части мира страдает как от измене-
ния климата, так и от конфликтов, 
в связи с чем все больше регионов 
попадают в категорию «особо уязви-
мых». Он подчеркнул, что мероприя-
тие, организованное нашей страной 
в качестве председателя СОР29, на-
правлено на обеспечение действен-

ной стратегии и практической под-
держки таких народов.

Представитель президентства 
СОР28 Дэйн МакКуин в своем вы-
ступлении рассказал о Декларации 
«Изменение климата, устойчивость, 
мир и помощь», принятой в про-
шлом году во время предыдущего 
COP в Дубае, высоко оценил про-
движение мирной повестки CОР под 
председательством Азербайджана 
и выразил уверенность в том, что 
этот вопрос приобретет конкрет-
ные очертания.

Немецкий переговорщик по 
климату Элиза Озбек и постоян-
ный представитель Уганды в ООН 
Адонио Айебаре говорили о важно-
сти международной помощи насе-
лению мира, относящемуся к осо-

бо уязвимым категориям, и о важ-
ности принятия превентивных мер 
во избежание конфликтов на поч-
ве борьбы за источники питьевой 
воды, воздух и плодородные земли. 
С этой целью представители Герма-
нии и Уганды выступили с инициа-
тивой обсуждения этого вопроса на 
мероприятии COP в Баку.

Директор голландского фонда 
Links-Europe Деннис Саммут, высту-
пающий от имени Боннской контакт-
ной группы во имя мира и климата, 
и Бенджамин Пол - глава мозгового 
центра Adelphi в Германии, в своих 
выступлениях сообщили о том, что 
более 50 международных НПО под-
готовили пакет конкретных предло-
жений по вопросам дефицита воды, 
продовольственной безопасности 

и ущерба экосистеме от загрязне-
ния минами.

Выступившие в формате интер-
активного диалога представители 
Бразилии, США, Европейского Со-
юза, Саудовской Аравии, Венгрии, 
Кыргызстана и других стран побла-
годарили Азербайджан за внимание 
к регионам, относящимся к особо уяз-
вимым категориям в рамках СОР29.

Подводя итоги обсуждений, по-
сол Э.Искендеров еще раз поблаго-
дарил за доверие, оказанное Азер-
байджану и избрание нашей страны 
председателем CОР29. Была выраже-
на уверенность в том, что Азербайд-
жан поддержит конкретные иници-
ативы, в результате которых будет 
увеличена международная поддерж-
ка особо уязвимых регионов.

Мир и климатический перекресток
Инициатива Азербайджана встречена с одобрением на конференции ООН
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